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特约记者 阿祖

在万通控股收购天海全部股权
后，俱乐部解决了棘手的生存问题，但
球队能否参加新赛季中超联赛，还需
等待中国足协给出答案。因此这段时
间，更像是天海的“空窗期”，所有人都
在等待着最终裁决，等待着后续安排。

3月13日一早，天海与万通牵手成
功，虽然谈判过程几经反转，但当结果
出炉的一刻，天海迈出了转危为安的
重要一步，若能通过中超准入，将从此
重获新生。因此在很多人看来，眼下的
天海仍有可能出局，但结合中国足协
对此事的态度，天海的未来或许并不
想外界想象的那般危急。

回想前一日的“通牒时限”，天海
未能如期上交相关资料，当时俱乐部
的转让工作进入关键阶段，天海向中

国足协寻求帮助，得到了多半天的宽
限时间。中国足协给予天海机会，恰恰
说明在股权转让的问题上，足协方面
并未“设卡”，也未有为难天海的意思。
3月13日，天海完成股权转让后，第一
时间将相关资料提交中国足协等待审
核。考虑到旗下企业合力万盛曾有过
经营职业俱乐部的经验，势必会将准
入资料备齐、做细。

眼下看来，天海能否最终顺利地
通过中超准入还是未知数。在最终结
果出炉前，相关者依旧怀有谨慎态
度，包括俱乐部工作人员、教练组与
球员们，还有所有天海的支持者。目
前，天海球员依旧处于自由训练的状
态，虽然教练组并未做出强制要求，
但为了更好地保持状态，所以球员基
本都会在每天下午进行两个小时左
右的训练，或是在健身房、或是在场

地，有时也会约一场球，押上些“小赌
注”。张鹭就曾以此作为由头，宴请全
队吃了一顿外卖大餐。

在天海转让成功后，队内气氛的
确好了很多，不只是教练组成员，球员
们也不再整日宅在宿舍里，加之隔离
时间的结束，也会偶尔回到家中陪陪
家人。只是对于未来，大家的内心依旧
有所迷茫，一来是目前球员还没有收
到近两个月的工资，而解决这个问题
的责任无疑要落在新东家的头上，还
有便是对新东家缺乏了解。在得到准
入许可后，新家东会与俱乐部员工及
教练和球员们见面，介绍企业文化，同
时确定接下来的建队思路，其间或许
还会有人来人往，天海新赛季的阵容
恐怕要等到那时才会真正地揭晓。
不过眼下，天海需要提前为未来

做好打算，毕竟在新东家接手球队后，

如何补强阵容直接关乎着球队新赛季
的征战前景。目前，天海一线队阵容不
足18人，若之前随队试训的球员能够
“转正”，将能凑足18人名单。只是外援
方面，只有莱昂纳多与宋株熏两人远
远不够，若无法在中超、中甲联赛中进
行挖潜，补强只能等到夏季转会窗口
的开启。
这个冬天，天海虽“失血过多”，但

本质上并不会对教练组的建队思路产
生太大影响：出走的三员大将，裴帅并
不在新赛季的计划之中；若王小乐自
由身加盟，能够顶替吴伟的位置。唯一
棘手的是郑达伦出走后留下的空缺，
但在莱昂纳多加盟天海后，队内边翼
位置本身并不缺人。在此基础上，若天
海能在未来附加的转会窗口中有所斩
获，仍有充分资本立足于中超，即便是
“小成本”地活着。

特约记者 赵睿

在宣布将股权转让给万通之后，有
关天海的生死问题看似得到解决，但这
家俱乐部前途的不确定性仍然很大。

上周六、周日，天海的管理层埋
头整理若干材料，包括往来资金凭
证、债务偿还计划等，以期达到中国
足协“最后通牒”提出的四项询问，本
周中国足协将开会研究这些材料是
否符合要求。

此前有消息称，万通控股给俱
乐部注资人民币1.8亿元，但公告中
没有任何关于注资方面的信息披
露。姑且认为这笔注资是存在的，是
什么钱？占比多少？剩余资金何时到
账？站在中国足协的立场，这些问题
是需要天海俱乐部、万通控股进一
步讲清楚的，中国足协最担心的是
今年天海在某个时候发生“资金链

断裂”的情况，无法完成整个赛季比
赛任务，进而给本就非常紧张的中
超制造新的麻烦。如果“有没有钱”
“有多少钱”的问题不说清楚，恐怕
联赛准入这道坎很难迈过，但其他
问题或还有回旋余地。
今年俱乐部股份转让的截止日期

是1月10日，天海3月13日才宣布股权
转让，很显然是动作慢了很多。中国足
协能给这桩转让另开个口子吗？目前
记者得到的消息是不乐观的，天海转
让事情闹出这么大动静，全国关注，恐
怕中国足协不想将把柄送到舆情的嘴
边。即使今年万通的资金顺利入账，恐
怕球队也暂时完成不了主体的变更。
有消息表明，2020赛季中超联赛很有
可能在5月上旬开幕，但是，留给万通
控股运作的时间和空间并不多，更现
实的办法是万通以投资人的面目出
现，在幕后支持天海打完这个赛季，下

个赛季再走到前台。
按照中国足协的计划，各职业联

赛俱乐部需在2021赛季开始前完成名
称中性化改革。届时若未能通过中国
足协认证，将不被授予联赛准入资格。
万通控股收购天海之后，以后叫“天津
万通”算不算违规？还是仍叫天津天
海？俱乐部冠以何名也是引人注目的
问题。中国足协有关部门在这个问题
上是不会忽略的。

天海从陷入资金危机，到俱乐部宣
布“零元转让”，再到中国足协发出“最
后通牒”，到最后“压哨转让”，这其中有
太多的不为外界所知的内情，堪比一部
悬念丛生的大片，足以证明这其中矛盾
很深刻。万通控股接手从一开始就不被
外界所普遍看好，其中也必有原因。对
于现在还叫天海的这家俱乐部而言，迎
来一个稳定阶段是最现实的，但没人知
道明天还会发生什么。

最后时刻出手接盘，来自北京的
万通控股，成为了天津天海的新东
家。事实上，万通地产和天津天海俱
乐部的洽谈，早在冬训期间就陆续有
传闻出现，但是由于种种原因双方一
直没有能够达成一致，但最后在天津
天海生死存亡的时刻，万通方面在获
得了天海“零转让”的允诺后，最终出
手完成了对球队的收购，而这一系列
收购背后，与合力万盛体育公司又密
不可分。

曾操办延边富德转让失败

“万通”这个名字在北京被熟知，
还是因为早年间在北京阜成门，有一
家著名的小商品批发市场———万通商
厦，在2017年的北京城市功能疏解的
过程中，该商厦在经营了18年后已经
停止营业，但是这些年的经营和积累，
特别是在资本市场上的运作，已经让
万通不再是一家市场，而是变成了颇
具实力的房地产投资公司。
资料显示，持有万通控股65.32%

股份的大股东嘉华控股，其实际控制
人为王忆会。在嘉华控股对外投资的
25家公司中，合力万盛赫然在列。事实
上，合力万盛这家公司在国内体育界
小有名气，其老板为北京市足协副主
席、原中国足协联赛理事会执委会委
员王辉。此次万通收购天海俱乐部一
事，也是王辉全权代理进行谈判。
作为足球圈的老江湖，王辉在圈

内颇具争议。2009年，他们将英超亚
洲杯和意大利超级杯引入中国，凭借
着在鸟巢的米兰德比成功举办，这家
公司挖到了第一桶金。2015年，合力万
盛收购了荷甲海牙俱乐部，并且将原
国足主帅高洪波送到荷兰执教学习。
此后，海牙俱乐部还引进了中国球员
张玉宁，在圈内产生了不小的影响力。
但在这期间，有很多海牙俱乐部出现
了财政赤字、拖欠工资等负面新闻，甚
至一度被告上法庭。另外，此前延边富
德破产前的转让，也是合力万盛操办，
但最终双方没有达成一致，间接导致

了延边队退出了联赛。

未来稳定发展被画上问号

由于有了之前在海牙、延边身上
的负面履历，人们不禁要画个问号。
如今，万通控股收购天津天海俱乐
部，甚至还要帮前任“还债”。其目的
到底是什么呢？有猜测认为，此前权
健时期束昱辉曾经从相关部门那里
拿下地皮，计划为俱乐部未来修建专
业足球场，而此次万通接盘，就是看
上了当初权健留下的体育场修建的
烂尾项目及周边配套的地皮，希望能
够以此撬动更大的资源。从目前万通
地产的业务情况看，天津也是他们相
对比较主要的七个主力城市之一，在
天津布局对于其地产业务也具有战
略意义。
还有一种猜测是，合力万盛的总

经理王辉本人非常精通足球经济业
务，此次收购的另外一个因素是合力
万盛看重了天海目前剩余的这些球员
的价值，希望能够进一步通过转会运
作等，进一步获得收益。此外，对海牙
俱乐部收购的背景之一无法忽视，在
那个年代国内球员“出口转内销”非常
普遍。海牙运营几年之后，迄今为止只
有张玉宁一人完成了在海牙的“历练”
回国。或许未来在资本的运作下，会有
更多的球员登陆到荷兰联赛的平台，
并进一步活跃国内转会市场。
无论何种因素，似乎此次万通进

驻天津天海，都不会是想象的那么简
单，职业足球的大投入，也注定了投资
人绝不会是凭兴趣或是做慈善。在权
健时期辉煌一时后，天津天海尽管度
过了中国足协给出的生死关，但是俱
乐部未来是否能够真正获得中超参赛
资格，参赛之后球队又将如何发展，也
将是一个巨大的问号。至少从以往海
牙、延边等俱乐部的运营情况看，天海
的未来似乎仍不稳定。不过对于经历
了今年年初的整体动荡之后，无论是
天津天海，还是中超联赛，都更需要俱
乐部的稳定健康。

所欠工资待万通解决 天海还会面临人员变动

3月13日上午，天津天海俱乐部宣布将全部股权转让给万通投资控股股份有限公司
（以下简称万通控股）。 在合力万盛老板王辉的操盘下，万通控股收购天津天海，是最近
两天中超最引人关注的消息之一。 合力万盛，这个中国足球圈的“老江湖”到底有没有
把天海带出泥潭的可能呢？

万通走到台前不是一件简单的事

揭秘万通收购天海的背后操盘手———

合力万盛 老江湖再练“小号”
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天海球员目前处于自由训练的状态

合力万盛老板王辉（右）曾促张玉宁留洋引发国内球迷关注


